

Opción entre dos conductas

Madrid
El partido conservador, por sus ministros presentes en Madrid, realizó un acto de solidaridad con su ex jefe, identificándose con él en la conducta que siguió y en las doctrinas que mantuvo mientras fué su director. En otra nueva reunión se fijarán las actitudes. Fara mí no hay duda de que el señor Maura no volverá a la política activa. No puede hacerlo. Dígase lo que se quiera, su acto es consecuencia obligada de premisas que han venido sentándose, a ciencia y paciencia de los que tenían el deber de negarlas, desde 1909. Llegado el momento de optar entre dos políticas, se ha elegido la contraria a la que el señor Maura representaba. Era un desahucado. No podía guardar el lanzamiento. Se ha ido y no volverá. Para la vida pública ese hombre, que cualesquiera hayan sido sus errores pasará a la historia con el título de «hombre de bien», está tan eliminado como el señor Canalejas.

Hemos dicho antes que se ha optado entre dos políticas y para ser más exactos debemos decir que la opción se ha hecho entre dos conductas. Cuando el conde de Romanones da a entender que el día 31 de diciembre ha prevalecido sobre una política reaccionaria una política liberal, el presidente del Consejo es inexacto. La del señor Maura ¡ay! no lo decimos en su honor, tuvo marcadísimamente ese carácter. Desde principios de 1903 hasta el término de 1904 y desde el principio de 1907 hasta octubre de 1909, salvo el período de anomalía constitucional, la prensa y la tribuna fueron más libres que nunca y el Parlamento estuvo abierto más tiempo que nunca. Y las leyes votadas nadie dirá y menos demostrará que no tuvieron el mismo carácter. Los propios republicanos han reconocido que la ley electoral, por ejemplo, es la más liberal de Europa.

No era el supuesto reaccionarismo doctrinal lo que execraban unos y molestaba a otros, en el jefe retirado; lo que execraban y por lo que se molestaban era por la conducta; no se avenía él a la mediación del Poder; no autorizaba las promiscuidades corruptas entre monárquicos y republicanos; no procuraba la captación de la tribuna y de la prensa; no desarmaba hostilidades prodigando dádivas y favores; quería que los intereses de unos pocos no se antepusiesen, sino que se subordinasen al bien público. Pues eso ha sido repudiado y proscripto, al aceptarse y entronizarse lo contrario. Y tal es la razón de la retirada de Maura.

¿Sigue pensando y sintiendo como éste el partido conservador? ¿Sí? Pues entonces, si la solidaridad ayer proclamada tiene mayor alcance que el de unos solemnes, grandiosos funerales, el partido conservador queda eliminado, o voluntariamente se elimina él de la política, y tendría que improvisarse, artificioosamente, con elementos de acarreo, otro partido que aunque se llamase conservador no lo sería, si en la doctrina y en la conducta no variaba del liberal, es decir, que turnarían las oligarquías, pero sin otra finalidad que la de alargar la tramitación del desenlace.

Pero éste se impondría pronto; porque los caudillos de las masas, los que se prestan al tráfico, son ya, a estas

alturas, más que directores, dirigidos por ellas y el engaño no se puede perpetuar. Si se avienen al acomodo y a la inacción a cambio de que les dejen decir, la plebe los arrollará y a la postre tendrá que darseles la batalla. Sólo que en la hora decisiva los que quieren fuertemente contener la revolución, al volver la vista hacia sus huéspedes, únicamente encontrarán aliados que son enemigos. Y entonces se convencerán de esto que ha escrito D. Antonio Maura: salvaron la comodidad a expensas de la vida.

MIGUEL PEÑALOR.

Lo que debía hacer el señor Maura

Substancia es que en la época de la restauración comensó por ser jefe del gobierno español el político señor Cánovas y aquí estuvo el pare y fundador del moderno conservadurismo español y liberal.

En efecto, en la Constitución del 78 aquest político no ocultó sus severas aficiones a un liberalismo moderado, introduciendo en la Constitución la base religiosa que forma el artículo 11, que a proceder ab un criteri verdader y genuinament conservador, lo que se imponía era restablecer la unidad católica, conforme venía consignado en el código fundamental de 1845.

Al constituirse por segunda vez el ministerio Cánovas se le volía donar el partido un carácter más marcadamente conservador, mes aquets indicis fallaren ab gran desilusión de no pocos católicos.

Tal vez podrá decirse que aixó no pogué lograse porque el crit donat pel senyor Pidal a les masses honrades no produí l'efecte que s'esperaba y continuó la oposició sistemática de molts católics contra el govern, y la retracció política, mes avuy que 'ls católics de tots els partits han entrat de ple en la lluita legal a consecuencia de les ensenyances de la Santa Sede y 'l govern pot contar sempre en l'apoy dels diputats tradicionalistes en tot lo que fassi en favor de la Iglesia, y contra del liberalisme, no tenen escuses els governs conservadors y mauristas si no han treballat més decididament a favor dels interessos católics.

Avuy es d'interés no sols moral, si que també polític, que's verifiqui un moviment de concentració de totes les forces propiament conservadores, per fer frente al bloc liberal y sectari que empenya a nostre poble per una pendent que no sería altre que la disolució social.

Si 'ls liberals per realitzar el seu objecte saben prescindir de tots els seus principis de llibertat, quant més deuria el senyor Maura y 'ls del seu partit prescindir de tot doctrinarisme liberal y decentarse vers una política netament católica y sens llevadura de liberalisme.

Aquesta fora la manera de guanyar prestigi y tenir sempre de la seva banda en questions religioses totes les forces católiques.

Si Romanones y els demás polítics del partit liberal se presenten disposats a prescindir de tot hábit de política conservadora, el senyor Maura fins mirat baix el punt de vista del partit, convé realisi una política decididament católica que es la que pot donarnos la pau y la estabilitat de la patria.

Hi ha qui diu que aixó no es la missió del partit conservador que simboliza una transacció ab el liberalisme; els qui tal cosa afirman no tenen dret a es

perar un positiu adelanto per realisar la unió eficaç y sòlida dels católics, ni tampoch poden esperar que 'ls católics entrin dintre del partit conservador o maurista.

Desenganyintse els mauristas ha arribat l'hora de fer una política clara y d'firmacions; aquesta política forta y vigorosa fora la que donaria la mejor gloria al senyor Maura y la que frenaría per sempre les invasions dels liberals.

R. B.

El éxito de un concurso

Esto es hacer concursos, y no las pobrerías que por ahí estilan algunos periodiquillos.

El sábado publicamos el siguiente anuncio:

Ofrecemos trato de preferencia, en el día no lejano de nuestro triunfo, a quien acierte de que departamento ministerial se pagaron ayer 150.000 pesetas, no consignadas en presupuestos, y nos diga el nombre de la entidad que las cobró.

Nosotros no descañamos a prometer como premio un par de botas, un traje confeccionado en la calle de la Cruz, mantillas y carses para las señoras o unas pesetas para pagar el alquiler de la casa, porque nuestros lectores suelen ser personas que más o menos modestamente visten, calzan y pagan al casero; sin necesidad de las dádivas que nunca fueron desinteresadas.

Prometíamos algo más sólido y positivo, partiendo de la hipótesis fundada de un próximo triunfo de nuestros ideales, en el que debe creer mucha gente, por lo que del gran exitazo obtenido se desprende.

Más de quinientas cartas en dos días, con la circunstancia de que la inmensa mayoría de las soluciones coinciden.

Esto nos congratula en extremo, porque demuestra que todos nuestros concursantes son personas avisadas, de muy claro criterio y gran instrucción. No podríamos decir lo mismo otros colegas que también explotan la moda de los concursos.

Esta unanimidad en el acierto no puede preocuparnos. Aun cuando todos los españoles acertaran, podíamos quedar bien con todos, dando trato de preferencia a la nación entera en el día no lejano del triunfo.

Este, precisamente, es nuestro programa.

Otra novedad que ofrece nuestro concurso es que tomen parte en el mismo, no sólo Círculos y entidades, sino hasta periódicos. Nunca se había registrado caso igual, y cuando *La Tribuna* pagaba el alquiler de casa de sus lectores, no se sabe que optaran a este beneficio del referido periódico los diarios de la Sociedad Editorial de España.

Sin embargo por una preferencia que nos honra, *El Liberal*, en un artículo que delata la pluma maestra de su director, Alfredo Vicenti, toma parte en el concurso de *El Correo Español*, encabezando su voto con estos sensacionales epígrafes:

**“NUESTRO PLEITO
Gobernación nos ha dado
los treinta mil duros.”**

Debemos hacer constar que con lo que dice *El Liberal* coinciden varios

concurantes, si bien no lo expresan con tanta deudez como el gran diario del trust.

Esta actitud de *El Liberal* sólo tiene una explicación. Hombres de gran instinto los que gobiernan el trust, ya nos ven dueños de la situación y quieren prepararse para no perder el día de nuestro triunfo el trato de preferencia que siempre merecieron de los Gobiernos.

Lo sentimos mucho, pero de alcanzar nuestro premio *El Liberal*, tendríamos que declararle fuera de concurso, aun cuando fuese una informalidad.

Existen poderosas razones que nos obligarían a proceder así.

(De *El Correo Español*)

Esperanto

Un artículo interesante.—Para los párrocos y demás sacerdotes.—El Esperanto para la Iglesia Católica.

El Correo Catalán publicó el 24 de Diciembre último en forma de folletín un artículo titulado *El Esperanto en el Catolicismo*, cuya lectura me permite recomendar a todos los católicos y en especial a nuestro distinguido y celoso clero, al cual dedico hoy estas sencillas y toscas plumadas, hijas, no obstante, de un entusiasmo que pretendo comunicarle.

¿Quién duda que la misión y el anhelo de un sacerdote, de un párroco, de un cura de almas es guiar a estas por los senderos de la virtud, nutrirlos con sanas doctrinas, prevenirlos y apartarlos de las corruptoras enseñanzas de las falsas religiones, del librepensamiento, de la moral independiente, de la irrección e indiferencia con toda la secuela de herejías y aberraciones de nuestro siglo?

Pues bien; sábete, celoso párroco, sábete, celoso ministro del Señor, que las ovejas a ti encomendadas están a riesgo de perecer o lo estarán a no tardar, víctimas de los pastos venenosos, de un veneno inoculado por las múltiples hojas que por doquier esparcen con el auxilio de la lengua universal, los protestantes, los espiritistas, los griegos, los socialistas, librepensadores y demás enemigos de nuestra Santa Iglesia.

Al paso que llevamos, pronto no habrá población por insignificante que sea, que tenga su grupito esperantista en cuya biblioteca, si falta inspección, figuran de seguro peligrosas revistas y hojas plegadas de immoralidades y herejías; y nuestros hijos que en uso de su perfecto derecho habían aprendido el Esperanto, correrán peligro de perverción en esas lecturas malsanas, si por descuido de quien debe hacerlo no se les advierte oportunamente y si por desconocer los escritos no se halla en condiciones de desvanecer los errores, falsedades y calumnias propaladas.

Ya se me figura que para muchos ha de ser sumamente incómodo el estudio de una nueva lengua, ya por ser entrados en años ya por sus excesivos quehaceres. No obstante, a pocos faltará si quiera una hora de buen humor y de vagar para leer con detención una sencilla hoja que, Dios mediante, se les repartirá, en la cual está contenida sustancialmente toda la gramática y el diccionario esperanto, que es como una clave para descifrar y entender cualquiera escrito en esta lengua internacional.

Conviene que lleguen todos a imponerse de la meritísima labor que está

realizando el esperantismo católico, de sus luchas contra los enemigos de la religión, como la sostenida contra los librepensadores en el séptimo congreso esperantista universal en Amberes, en el cual repartían hojas injuriosas contra el Catolicismo, contra la Santa Biblia y contra toda religión positiva. El abate Richardson director del órgano oficial de los esperantistas católicos de todo el mundo *Espero Katolika*, con los católicos promovieron una ruidosa protesta, que fué secundada y aplaudida por casi todos los congresistas.

Quien esto considere, quizás se sentirá movido no solo a estudiar el Esperanto compeñándose del espíritu del esperantismo católico, sino que hasta, llevado por su generosidad, hallará medio como distraer de sus ya diezmos ahorritos algunas pesetitas para contribuir al sostenimiento y prosperidad del citado órgano oficial universal y de nuestro regional *Kataluna katolika*, con cuya lectura podrá hacerse cargo de la impropia labor que van realizando esos católicos del progreso, ilustración y cultura lingüística.

Por otra parte, convendrán en reconocer que si una institución tiene derecho a reclamar el uso de una lengua vulgar internacional, es sin duda la Iglesia Católica, cuyos hijos esparcidos por derecho y de hecho por todo el mundo, no pueden relacionarse entre sí, como verdaderos hermanos que son, por causa de la multiplicidad de lenguas que les separa, estando así privados de disfrutar de las dulzuras de esa hermosa fraternidad, hija de nuestra Santa Religión.

J. C. G.

BARÍOLES

Situación viti-vinicola

(Información de la bodega Llach)

El sostenimiento en el precio de los vinos puede ya darse como a seguro; es mas, la marcha del negocio deja advertir para tiempos próximos una bien definida alza.

La casi totalidad de la última cosecha está ya en manos del comercio y especuladores y por tanto esto han de ser los primeros interesados en que la situación se mantenga cuando menos en el sentido actual, ya que en otro sentido inverzo habría de ser fatal.

La salida de los caldos continúa en gran escala estos últimos días se han desembarcado en Barcelona mas de 3000 bocoyes vacíos, que han de llenarse de vino, lo que representa unas 15000 cargas. De Taragona salen semanalmente 5 o 6 vapores cargados de dichos caldos.

Se da el caso, pocas veces visto de haberse liquidado en muchas comarcas la mayor parte de la cosecha. En este caso se encuentran el Panadés y el campo de Taragona, los países mayores productores de la región catalana. Sitjes, San Pedro de Ribas se calcula en un 70 por 100 el vino vendido. Otro tanto puede decirse de Vilfranca del Panadés, San Sadurn de Noya y otros centros.

En la región Valenciana el movimiento es grande. En Utiel sobre todo es extraordinario notándose la insuficiencia de material en las líneas férreas. Los muelles de las estaciones están materialmente obstruidas de pipería, haciéndose también muchos envíos en vagones cubas.

En Francia el negocio continúa animado y los precios sostenidos.

La sociedad Central del Gard comunica las siguientes cotizaciones. Aramón 26 a 27; Costlers, 29 a 31; Rose, 28 a 30 francos hectólitro.

En Argelia se da como a liquidada la cosecha última, que ha pasado en su totalidad a manos del comercio.

Nuestros vinos continúan en aquel país con suma demanda, siendo con los de menos graduación con la que mas operaciones se hacen.

Políticas

Varias

—La nueva Junta de gobierno del Centro Regional de Veteranos Carlistas de Barcelona la preside don José Sagrañes. De ella es secretario don Domingo Tortosa y presidente honorario don Matías Llorens y Palau.

—El Centro Regional de Veteranos Carlistas pasará a establecerse en breve en el Círculo Central del partido.

—Para solemnizar la festividad de los Reyes, se celebró el lunes en el Círculo Tradicionalista de la Rambla del Centro de Barcelona una velada literaria musical y política, siendo la concurrencia numerosa y distinguida.

Los diversos números del programa fueron muy bien interpretados, por diferentes socios del Círculo y distinguidas señoritas pertenecientes a las familias de los mismos, siendo las dos notas que más se destacaron de la velada los discursos pronunciados por don Luis Montoto de Sedas, don José M.ª Gich, y don Juan M.ª Roma, que presidió el acto.

Se dió lectura luego de un telegrama recibido del marqués de Cerralbo fechado en Roma, y se acordó expedir otro a don Jaime, dándose por terminada tan agradable velada.

—«El Intransigente» tira de miedo ante la alta probabilidad de nuestro triunfo.

Ayer se descolgaba en un sabrosísimo artículo en el que aboga por la unión de los republicanos, pues teme que con la retirada de Maura, aumenten nuestras filas y las montañas vuelvan muy pronto a verse coronadas de boinas.

No, no tema que nos vayamos por los montes, esta vez en el mismo llano, en plena calle, sentaremos las costuras a esos valientes de patotilla, que mientras sentados y tranquilos en la redacción se muestran muy bravucones, perdotiemban de espanto ante un chico de «Requeté».

—En Igualada, se celebraron las anunciadas fiestas jaimistas con extraordinario entusiasmo.

El acto de más importancia fué el mitin en el que hablaron la señorita Roca, y los jóvenes Centellas, Marqués, Llanza (Borja), y Pascual, de «La Trinchera».

—«Aurrerà» de Bilbao, ha publicado un hercósimo extraordinario dedicado al año nuevo.

Inserta dos vibrantes artículos de Mella, y otros notables trabajos de nuestros prohombres.

—Perece que por parte de varios elementos de la derecha, existe el propósito de convertir en diario a nuestro querido colega el batallador bisemanario «Gaceta de Cataluña», órgano en la prensa del «Comité de Defensa Social» de Barcelona.

—«El Correo Catalán» viene publicando unos vibrantes artículos de su Director señor Janyent, sobre los recientes acontecimientos políticos, que

Sastrería para señores Sacerdotes

de Agustín Bassedas Díaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, musetas, etc., etc.

para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del río, frente del Café Norat)

ANTIGUA CASA NEGRE

Progreso, 29.—GERONA.—Rambla de La Libertad, 34

OSTRAS

BARQUILLOS DE TODAS CLASES

TURRONES de Jijona Alicante, Guirlache y Avellana

MAZAPAN, Toledo, Cádiz, Tresgustos, Yema, Piña y Coco

Especialidad Crema y Avellana

CHAMPAGNE desde 2 a 20 pesetas la botella

Vinos y Licores de todas clases

EMBUTIDOS Y FIAMBRES ENCARGOS PARA EL EXTRANJERO

siempre son leídos con mucha avidez y simpatías.

—El almaque de «La Trinchera» del cual ya hablamos en anteriores ediciones, ha obtenido enorme éxito en toda España, especialmente en Barcelona y Valencia, donde se han vendido a millares de ejemplares.

Se ha hecho una nueva edición de 10,000 ejemplares.

Los concurrentes al acto fueron obsequiados con un banquete espléndido, servido en el mismo Santuario por un acreditado restaurant.

Ha merecido la aprobación del gobernador civil, los presupuestos municipales para 1913 de Palafrugell.

Según comunican de Amer, se ha celebrado con gran animación la feria de aquella localidad.

GENERALES

Desde BLANES:

El día de Navidad se izó por primera vez en nuestra casa comunal la bandera catalana que se ha costado por varios amantes de nuestra Cataluña.

El numeroso público que presenció el acto, aplaudió con entusiasmo el aparecer en el balcón principal nuestro glorioso pabellón. La bandera española sigue, como es natural, ondeando en el remate del edificio.

—Nuestro Sindicato Agrícola cuenta en su lista de socios, desde primero de año, al inteligente fabricante del champagne Montferrant de esta, don Rodolfo Bouillon, cuyos especiales conocimientos en todo cuanto a la vid y al vino se refiere, serán sin duda fructuosos para los intereses de los agricultores de esta comarca.

—El movimiento parroquial del finido año ha sido: bautizos, 84; defunciones, 82; matrimonios, 44.

—Ha sido ascendido a oficial cuarto del cuerpo de Correos, con un aumento de haber de 500 pesetas, nuestro buen amigo el administrador de esta don José Cutiller.

—La víspera del día de Reyes por la noche, recorrió las principales calles de nuestra villa una cabalgata alegórica de la llegada de los Reyes Magos, organizada con elementos de la Sección Dramática del «Centre Catòlic» por su director Rdo. Emilio Cornellá, el cual fué muy felicitado por el éxito y buen resultado de su empresa.

—Contrajo matrimonio el día de la Epifanía en el santuario de la Virgen del Vilá, nuestro amigo el joven Doctor en medicina don Francisco Albareda, con la distinguida señorita doña Paquita Carreras y Miquel. Bendijo la unión y dirigió a la joven pareja sentida plática el Rdo. Ramón Liach, director del Colegio de Santa María.

Cantó escogidas piezas de su repertorio la «Capella de Santa Cecilia».

Gotas madres sulfurosas

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: señores don Joaquín Coll e Hijo Rambla, Farmacia.

Desde ARBUCIAS.—Según anunciamos, diéronse en el Teatro del Centro Catòlico, durante las pasadas fiestas de Navidad, escogidas funciones teatrales.

El Salón, principalmente el primer día, quedó, en un momento lleno, de manera que además de haberse despachado todas las localidades, fueron ocupados todos los pasillos y rincones, siendo materialmente imposible dar un paso en ninguna dirección. Lo mismo pasó en los palcos que parecía aquello una masa compacta de seres humanos.

El drama «L'Hoste» resultó frío faltándole algo de vida y animación. «Lo Sant del Amo» fué interpretado con gusto y delicadeza, habiendo hecho las delicias del público el aficionado J. Recarens y Fonollet en el papel de Pere y el niño L. Riera y Vilá con el de Manxaire ayudado este por el niño J. Recarens con su papel de aprenent y el primero secundado por los demás aficionados.

Se estrenó la obra crítica «Cada hù del seu ofici» original del director de escena. El joven José Recarens Ferrer, hizo al natural su papel de Gregori como amo de la carpintería. El aficionado J. Recarens Fonollet, entusiasmó al público con el papel de Cassimiro viéndose obligado a repetir su número de papel de Quico el joven Daniel Martí. Dejó bien dibujado y caracterizado el papel de Sr. Bemol Luis Riera Ollu. Como a personaje de criterio se presentó el aficionado Rafael Cois, con el papel de Sr. Martí. Francisco Recarens

renó dijo con soltura su papel de Elias. Como protagonista de la obra, interpretó fielmente la intención del autor, con el papel de D. Fulgenci el eflicio nacido Juan Valls.

La Sección Infantil repitió la obra «En Clntet» habiendo sido del agrado del público, como así mismo bien representada por los pequeños artistas, con soltura y delicadeza.

Esta Sección estrenó la obra «Patria» en un acto y dos cuadros. Tomó parte en ella con el papel de Damià el joven Luis Riera Ollu. Dijeron bien sus respectivos papeles de Valentí, Miquel, Joanet, Ramón y Peret, los niños L. Ferrer, J. Belleley, J. Recarens, L. Riera y A. Casanova, secundados por los niños Rigault, Bosch y Pascual. Salvador Parcet estuvo acertadísimo en su papel de Patria, arrancando nutridos y espontáneos aplausos ya antes de terminar su canto.

Como nota atractiva de «Patria» fue el cambio rápido de decoración del primer al segundo cuadro, y la aparición instantánea de «Patria» en medio del bosque, de un resultado fantástico.

Pudimos apreciar la hermosa decoración de bosque, restaurada por el señor José Mollfulleda, quien, con esbregación y buen gusto, está encargado de la parte del decorado, revelándose como a buen artista. Fue muy felicitado.

Mil enhorabuena a las secciones dramática e infantil que saben emplear el tiempo en proporcionarse este sano e instructivo divertimento, y contribuyen con su trabajo y buena voluntad a la reorganización y enaltecimiento del teatro catòlico.

Han empezado ya los ensayos para la próxima temporada de Cuaremas, que, según tenemos entendido, será un programa de altura.

—ELIXIR CALLOLL. Combate la Neurastenia.

Resumen de las operaciones verificadas durante el año 1912 en la caja de ahorros del pueblo Darnius:

Imposiciones 1.521 por 14.100 pesetas, libretas nuevas 162. Reintegros 23 cancelaciones por 3799'24 pesetas, 52 parciales por 3.848'57 pesetas, total ha pagado 7.647'81 pesetas.

En 31 Diciembre 1911. Imponentes 122 por 18.912'92 pesetas. En id. id. 1912, id. 265 por 25.736'34 pesetas.

A nombre de don Manuel y doña Ana Girona Vidal, vecinos de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 35 pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Gossan», sita en término de Caralps, paraje llamado Torrenteras de Serrat y terrenos comunales.

A nombre de don Jaan Roig Paris, vecino de Hostalrich, se ha solicitado la propiedad de 30 pertenencias de una mina de hierro, con el nombre de «San Juan», sita en término de Selva de Mar, paraje llamado Massadoll y lindante con terreno franco.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO

de Illas y Moré.—Albareda 5, Gerona.—Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole á la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches á la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Gerona.

Ha fallecido en Granada, donde se hallaba en uso de licencia, por enfermo, el médico primero del regimiento de infantería de Asia, don Manuel Romero.

Ha fallecido en Vidreras el malogrado profesor don Emilio Serrat Banquells, distinguido poeta que había obtenido innumerables premios en infinidad de fiestas.

Descanse en paz el buen maestro y reciba su familia y numerosos discípulos el pésame más sentido.

La Congregación de la Inmaculada y San Luis de Olot, ha renovado su Junta Directiva en la siguiente forma:

President, don Manuel Sellas; Vicepresidente, don Antonio Bolós; Consultor 1.º, don Esteban Peláez; Consultor 2.º, don Manuel Feixas; Secretario 1.º, don Juan Benet; Secretario 2.º, don Antonio Forté; Tesorero don Ignacio Pagés; Vocales: don Manuel Prat, don Gaspar Salguera, don Jesús Estorch, don Bartolomé Pulgdemont, don Salvo Olivet, don Ignacio Constans, don Miguel Constans, don Pedro Heru, Jaime Tenas, don Jaime Casas, don Juan Sellas, don Camilo Domenech, don Vicente Buía, don Ignacio Solanich, don Pedro Blay, don José Lebares y don José Puig.

El próximo domingo día 12 del corriente, a las 5 de la tarde, tendrá lugar en el local de «Olot Stelo» de Olot, la apertura de curso de Esperanto para señeritos.

Tómese buena nota

Por haberse retirado del negocio y venta de objetos para iglesia doña Benita Reixach viuda de Figueras el nuevo dueño de la misma don Francisco J. Calderó, tiene el honor de participar a los Sres. Rdo.s, Sacerdotes y al público en general, que en su establecimiento hallarán todo lo concerniente al ramo propio para ejercer su alto Ministerio a precios sumamente económicos así como suma prontitud en la cumplimentación de los encargos que se dignen otorgarle.

Calle Zapaterías Viejas, 4.—GERONA (Cerca del Correo)

La mejora que se inclina en la enfermedad que experimenta nuestro distinguido Jefe Provincial don Manuel Bonmatí, continúa acentuándose afortunadamente, lo que nos complacemos sobremedera en hacer público, haciendo fervientes votos para que el Todopoderoso le conceda el completo restablecimiento de su preciosa salud.

El día de año nuevo, celebrese en el Ateneo de Palafrugell, la fiesta del Arbol de Navidad, en obsequio de las señoritas stenelistas.

En el centro de la sala destinada a la fiesta, se levantaba un hermoso pino, adornado con velas de diferentes colores y lleno de sorpresas de toda clase.

Principiada la fiesta, se presentaron la señorita M. Forgas y el señor Capellà disfrazados respectivamente de año nuevo y año viejo.

El señor Capellà, leyó con hermoso estilo un precioso trabajo titulado «Doncellas original del Presidente del Ateneo señor Barceló.

Terminada la lectura se repartieron entre las señoritas números, con los cuales fueron a recoger la sorpresa que les había tocado en suerte.

En resumen, fué una fiesta en extremo simpática en la cual reinó la alegría y cordialidad más satisfactorias, por lo cual merecen una felicitación los organizadores de tan bonito acto.

—CASA.—Situada en la Plaza de'n Bern se vende en buenas condiciones. Darán razón en la administración de este diario y en casa de don José Prat, San Gregorio.

Ha fallecido en Avignonet a los 90 años de edad doña María Vidal Aldey madre de don Gabriel y don José Dach maestros de Avignonet y Bascara, respectivamente, a quienes transmitimos nuestro pésame.

En el cuarto de banderas del batallón cazadores de Estella, de guarnición en Olot, falleció repentinamente, a consecuencia de un accidente, el segundo teniente (E. R.) del mismo cuerpo don Emilio de la Pinta y Pinta.

J. CUQUILL

Ciudadanos, 3

A las señoras que necesitan adquirir «abrigo barato» le participo que cedo los modelos de temporada, durante ocho días, a mitad de precio.

Las obras de conservación del Monasterio de San Juan de las Abadesas se han suspendido con motivo de estar en el tiempo más riguroso de la estación de invierno.

Quedan ya del todo restaurados los

absides laterales del altar del Santo Cristo y del altar de la Inmaculada.

Ha sido nombrado fiscal municipal de Torroella de Montg. I, don José Carreras.

Ha sido destinado al batallón de cazadores de Estella, con residencia en Olot el capitán don Carlos Capdevila.

Se encuentra en Barcelona con licencia el capitán de la Zona de esta plaza don José Ruiz.

Locales

Ha salido de Barcelona para Madrid, el coronel de esta Zona don Roberto Pisserra.

El próximo lunes se reunirá la Comisión provincial y celebrará sesión la Diputación provincial.

Ayer fué amonestado por la guardia municipal una mujer que se hallaba lavando ropas en el río Oñar, antes de llegar al puente de Sab. II, la cual se negó a dar su nombre habiéndole sido recogida la ropa y llevada a las casas consistoriales.

El Consejo provincial de Fomento de Gerona, en la sesión últimamente celebrada, entre otros asuntos se ocupó de lo siguiente:

Enterarse del telegrama que el señor Presidente del Consejo de Ministros le dirigió como contestación al que le elevó el Consejo como protesta del vil asesinato que se cometió con el señor Canalejas.

Enterose tambien de la R. O. publicada en la Gaceta del día 1.º de Diciembre referente a la tramitación de expedientes sobre subvención a exposiciones, concursos y certámenes.

La Junta de Aranceles y Valoraciones invita al Consejo para que se sirva remitir a la misma los antecedentes que obran en el mismo sobre la importación y exportación de productos el objeto de conocer su importancia en esta provincia; acordando interesar tales antecedentes de la Delegación de Hacienda y Cámaras de Comercio de esta provincia, para remitirlos oportunamente con el informe de esta Corporación a la indicada Junta.

Enterado que fué de un oficio del señor Administrador de la Aduana de La Juerquera por si era necesario o no la visita del Servicio Agronómico para las pequeñas porciones de patatas importadas, se acordó interesarle que señale su importancia para en su vista resolver lo procedente.

Se enteró igualmente del estado de las enfermedades infecto contagiosas en esta provincia durante el mes de Noviembre último.

Se acordó contestar al Sr. Comisario Regio de Málaga, haber visto con gusto las conclusiones aprobadas por aquel Consejo provincial de Fomento y elevadas al señor ministro de Fomento, sobre la necesidad de la inspección veterinaria en los alimentos del ganado.

Respecto a varios oficios sobre la reorganización de las Juntas locales de defensa contra las plagas del campo, se acordó hacer los nombramientos conforme en la misma se interesó; y en atención a que el señor Alcalde de Vilallonga como contraventor a lo ordenado en el artículo 2.º de la vigente Ley de Plagas del Campo y artículo 80 de la misma por el señor Gobernador, se le han concedido los días previstos en la Ley para que haga efectiva la multa de 12 50 pesetas conque fué incurso.

Se despacharon 5 expedientes sobre la venta y alquiler de contadores de electricidad, instados por los señores don Leopoldo Gil, Celestino Riba, Lorenzo Riera, Joaquín Soler y Miquel Brugué, de acuerdo con lo interesado por los recurrentes y aconsejando al señor Gobernador civil, para que pueda autorizar la venta y alquiler de los contadores aprobados por el Gobierno.

Enterado del estado de cuentas del próximo mesado mes de diciembre así como del estado total de las mismas inherente al año 1912, merecieron la aprobación del Consejo, para elevarlos a la superioridad lo propio que la relación de los trabajos y acuerdos tomados por el Consejo durante el indicado mes de diciembre.

Se acordó interesar del vocal electo don Arturo Vallés que designe persona para vocal sustituto, por fallecimiento del que lo era de esta clase don Jaime Veray.

Encuétrase gravemente enfermo a consecuencia de un ataque de apoplejía el comerciante de pescado fresco, don Martín Roca.

Ha marchado a Llanés, con permiso, el teniente coronel jefe de la comandancia de Ingenieros don Arturo Vallbonat, habiéndose encargado interinamente del mando el comandante don José Maranges.

En la mañana de ayer fue hallado un hombre que se encontraba tendido y gravemente enfermo en los jardines de la dehesa habiéndole auxiliado el medico municipal Sr. Ros.

E. Jubert (hijo) médico cirujano ha trasladado su consultorio a la calle del Progreso (Carrer Nou) número 10, piso 1.º.

Hoy a las 9 de la mañana se verifican en el Palacio Episcopal, exámenes de S.º para la renovación de licencias ministeriales a los señores Sacerdotes.

Ha fallecido en esta ciudad el hijo menor de nuestro estimado amigo y correligionario el conocido industrial don Esteban Valls.

Acompañamos de veras a la atribulada familia en el justo dolor que experimenta por tan irreparable pérdida.

Congregación de la Asunción de Ntra. Señora y San Esteban de Kostika.

Los actos de Congregación del mes de Enero se tendrán en la Iglesia del Sagrado Corazón, en los días y horas a continuación indicadas:

Comunión general reglamentaria, a las 8, el día 12.

Ejercicios piadosos marianos, exhortación, avisos, canto, por la tarde, a las 5 y media los días 12 y 19.

Todos los sábados del año, en la Misa de las 7 y media, Felicitación Sabatina, en el altar de la Inmaculada y Comunión los que la deseen.

El Santo Patrono de este mes para la Congregación es la Sagrada Familia.

El Sorteo, como premio de su asistencia a los actos de Congregación, se efectuará el final del acto del día 19 de presente mes.

El dueño del establecimiento de Tejidos situado en la Rambla de la Libertad número 37 (a) CASA LA CHATA traspasa dicha tienda con o sin existencias de géneros.

El próximo domingo en el local social del Centro Obrero de la Inmaculada y San Pedro Claver tendrá lugar una solemne velada de Gimnasia Rítmica en la que se verificará el estreno de tres hermosas canciones con gestos que oportunamente se anunciarán en el respectivo programa.

Los Concejales que constituyen la minoría conservadora de este municipio señores Tuyet, Catalá, y Norat, han cursado á Madrid los siguientes telegramas:

A: Antonio Maura.—Madrid.—Los concejales de la minoría conservadora del Ayuntamiento de Gerona, deploran vivamente las causas que motivan su resolución y anhelan, no menos que V. E. desista de ella en bien de la patria.

A: Azcárraga y Dato.—Madrid.—Los concejales conservadores de Gerona anhelan vivamente que dirija el partido el jefe insustituible señor Maura.

Excelente Licor DRINKGOD

y Anís superfino "EL AGUILA,"

Hijo de Nicolás Regas

PUENTE MAYOR -- GERONA.

Depósito en ésta: Deulonder, Hius y Comp.ª

Armería de Francisco Camps

Gran surtido de armas de todas clases y sistemas. Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. — Precios reducidos.

Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza. Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo: SE VENDE AQUÍ. **Platería, núm. 22, Gerona**

Gran criadero de **Oliverons** de varias mides y de inmillorable cualitat.

Dirigirse a son propietari **Josep Colom** per Camallera

San Marsal de Curantella



FUMADORS!

Es ja hora que us despreocupéu y no donguéu credit á lo que tan falsament dicen algúns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' eis seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectoral scontra la tos, afeccións del coll, etc., explotant de aquesta manera la bona fe dels fumadors ignocents.

Si voleu fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat **PAPER CARLETS** prelat en l' Exposició Universal de París en 1909 y en la Barcelona en 1889. — Se ven per tot arreu.

40 anys d' éxit creixent es sa millor recomenació

Hotel Restaurant

MASAGUER

BARCELONA

Casa de completa confianza.

FUMADORS!!

Si voleu conservar vostre salud; fumeu l' acreditat a higiénc,



FUNERARIA DE

Francisco de A. Matás

La Neotafia

CORT-REAL, 18.—GERONA. Se encarga con esmero de avisar para Viáticos, entierros, funerales, traslado de restos a todas partes. No hay quien pueda competir con sus precios actuales. No fiar de ciertas recomendaciones a otra casa. Llamad directamente a

La Neotafia

Hotel Restaurant

PENINSULAR

(ANTIGUA FONDA S. ANTONIO) Progreso, 3.—GERONA.

Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR **LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES** — VULGO — **TRAPENSES**

— de San Isidro en Venta de Baños —

	Paquetes -pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos 14, 16 y 24	1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de Familia.	480 " 14 y 18	1'50, 1'75, 2 y 2'50.
3.ª marca: Chocolate Económico.	350 " 18	1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cáñamo, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

Librería y Librería del Carmen
Calle de Ciudadanos, 20.—GERONA.

Comerciales.—Tarjetas de visita. Esquelas.—Recordatorios.—Carnets de lujo, etc.
Libros de texto.—Obras religiosas.—Resmillería y sobres.

Gran surtido en postales.—Objetos de escritorio.—Artículos para regalo. 12

Diario EL NORTE Católico-Monárquico

Redacción y Administración: Subida de Sto. Domingo, núm. 10

GERONA

Precios de suscripción:
4 pesetas trimestre. Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. Número suelto 5 céntimos.

Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES:
GERONA.— Librerías del Carmen, Mateo Colledemont, del Comercio, Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Casas de la Selva.— Don Inocencio Cassá. Geli, Platería, 20. **OLOT.**— Juventud Tradicionalista, Plaza Mora. **FIGUERAS.**—D. J. Masdevall, Librería, Rambla. **Sabellas.**— Patronato Obrero Tradicionalista y Círculo de Católicos. **S. Feliu de Cellers.**— Don

Se admiten esquelas hasta las doce de la noche
Información completa :: Corresponsales en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

Alerta tot el mon! Polvo regenerador

para fer pondre 3000 ous al any ab sols DEU GALLINES !! 3000 OUS!! — Primer y únich en Espanya (Patent per 20 anys). — Descubrimient maravellós. — Resultats sorprenents. — Ponen tots els dias y en totes les estacions del any, fias en el temps més crú del hivern: nombrosos testimonis. — Gasto insignificant. — Demaneu sempre la marca 2, GALLINES NEGRES ab firma del autor doctor Donato Araujo. De venta en todas las Droguerías bien surtidas. Agente, J. CAPPELLA, MINALI, 2.—GERONA.



Cuidado con las imitaciones. Exijase en todas las cajitas la palabra FORMAN. Precio de la cajita 0'75 ptas. De venta en farmacias y droguerías.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

COMPRIMIDOS ALIMENTICIOS ORTEGA

para CONVALESCIENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo. **LOS ANÉMICOS** deben emplear el **Vino ferruginoso**, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstituyente del hierro.

Medalla de Oro en el II Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires.

ORTEGA Laboratorio-Fábrica: Puente de Vallescay. Farmacia: Calle del León, 13.—MADRID

Centre Jurídich Administratiu de FONT y BURCH

Minali, 2, y Ferreries Velles, 14.—Girona.

Aquest CENTRE disposa una completa organizació en tots els rams de la Administració, a cual fi te constituïdes les següents

- Jurídica**
Presentació y tramitació d' assumptes civils y criminals.—Cumpliment de exhortos.—Cobro de Crédits, Deshaucis, etc.
- Administrativa**
Agenciación d' assumptes administratius.—Altes y baixes de contribució.—Licencias d' arma, cassa y pesca.—Administració de finques.—Préstams hipotecaris.—Compra-venta de finques.—Representació d' Ajuntaments, industrials y particulars ab abonaments anyals econòmichs.
- Comercial y de Segurs**
Representacions y Comissions d' importants cases de comers nacionals y extrangeres.—Delegació de les importants companyies.—Compra-venta de valores y cobro de cupons.—Habilitació de classes passives.—Compiert servey de Corresponsals en la provincia y en les principals poblacions d' Espanya.

ACTIVITAT Y ECONOMÍA

HORARIO DE FERROCARRILES

Línea de Barcelona a Francia por via Interior

Trenes descendentes | septiembre 1912 | Trenes ascendentes

FERROCARRIL DE GERONA A CLOT									
Salen de Olot	2'45	6'53	11'42	14'38	17'39	Clase de trenes que toman viajeros			
Llegan a Gerona	5'13	9'55	14'45	17'41	20'34	Expreso	Ligero	Correo	Mercaderías
Salen de Gerona	5'40	9'42	11'23	15'26	18'45	5'10	5'45	6'11	6'52
Llegan a Olot	8'41	12'08	13'51	18'27	20'43	5'15	5'38	5'44	6'17
FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS									
Salen de Gerona	7'23	9'23	15'55	18'05	21'10	12'15	12'15	12'15	12'15
Llegan a S. Feliu de Guixols	9'15	11'15	17'50	13'50	22'40	14'05	14'05	14'05	14'05
Salen de San Feliu de Guixols	5'45	8'40	13'20	15'15	18'05	8'45	8'45	8'45	8'45
Llegan a Gerona	5'20	8'35	15'10	17'10	18'55	10'40	10'40	10'40	10'40
FERROCARRIL DE FLASSÀ A PALAMÓS (* Solo los Domingos)									
Salen de Flassà	8'20	8'40	12'20	14'45	17'15	18'15	18'15	18'15	18'15
Llegan a Palamós	8'45	12'03	14'48	17'23	18'45	21'15	21'15	21'15	21'15
Salen de Palamós	8'15	8'30	8'15	11'25	13'55	18'30	18'30	18'30	18'30
Llegan a Flassà	8'35	8'55	12'10	14'35	17'05	18'30	18'30	18'30	18'30

Empalme—Salen para Barcelona por el litoral.—6'12—8'02—12'44—18'42—20'10.—Empalme—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18—10'41—15'53—18'34—20'04